

# ECO DE TERUEL

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO XII NÚM. 600

Se publica semanalmente

DOMINGO 28 DE NOVIEMBRE DE 1897

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscritores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

Precios de suscripción  
En Teruel, un mes. 0.50 pesetas  
Fuera, tres meses. 1.75  
ADMINISTRACIÓN, TOZAL, 1.  
PAGO ANTICIPADO

## POLITICA FERROCARRILERA

La escuela del naciente regionalismo promete, como suele decirse, *El Eco del Guadalupe* en sus disertaciones de actualidad, ya tomando brios y señalando un clarísimo derrotero para lo porvenir. Hora es ya de dar al traste con el eunericismo aventurero y de protestar dignamente de las exigencias despóticas del centralismo egoísta.

Los hipócritas van ya, quedando sin caretas, y aquel bonito antifaz del patriotismo que cubría su rostro, gastado ya, también, se trasparenta ante la opinión pública y sirve de poco para los intentos de las ambiciones sin conciencia.

La instrucción avanza, despierta el sentimiento del decoro, y los pueblos van comprendiendo en lo que consiste la vergüenza.

Al pueblo le toca ya, el momento en que debe dar muestras palmarias de que comprende lo que vale su incontrastable soberanía.—Señores Alcaldes y concejales: (suele decirse en algún caso).

Hemos señalado diputado para ese país al Excmo. señor don.....!

Y los hijos del pueblo leales á su patria van diciendo con sarcástica sonrisa: «está muy bien, procuraremos que Su Excelencia venga un tanto más allá de donde fué el Padre Padilla.—Esto es lo que debe progresar en la práctica.» «Por los antecedentes se saca la consecuencia.» Reconocimiento de uñas, trapitos al aire, ver claro y pensar bien que la representación de los intereses del país no debe fiarse á esa clase de chupópteros de estómago insaciable.

Esos trapiondistas zurcidores de intrigas, esos ingleses de alta escuela, de frac y guante blanco, es necesario que desaparezcan de la faz de la tierra, habitada por hombres de bien. Es bochornoso que habiendo en un país hijos independientes y desinteresados á toda prueba, sean sustituidos por esa turba de agiotistas que no tienen más Dios que el dinero, y que han formulado en su foro interno una negación á todo principio de pundonor y de decencia.

Reúnanse lícita, pacífica y ordenadamente los hijos del país en secciones, según los leales fines á que aspiren en

favor de la patria, estudien bien sus verdaderos intereses y procuren *hacerse con los suyos*, esto es, elegir á los que merezcan y deban ser sus legítimos representantes.

Los ferrocarrileros, es decir los amantes de este ramo de prosperidad, busquemos á los que sean verdaderos y probados en la fe que en esto profesamos, huyendo de esa serie de concubinatos incalificables á que dió lugar la bastardía de las últimas elecciones de diputados á Cortes.

Se ha indicado, no ha mucho, que se estaban confeccionando tramoyas en ciertos puntos, halagando las nobles aspiraciones del dignísimo cronista de la provincia de Teruel, D. Domingo Gascón, para venderle el judaísmo que le sonríe y trata de engañarle, y yo soy el primero que me atrevo á correr el telón del gran teatro de la farsa, y si es preciso, me procurraré una batuta para dirigir la *sinfonía de la gran corrida de la truhanería*.

¡Albarracinos! Vergüenza y dignidad ante todo. El hombre sin mancha que debe á su talento, á su virtud, á su constancia en la defensa de los intereses de su patria-cuna y de su *provincia querida* como el la llama, el dictado de ilustre patriota, el hombre generoso que consume fuertes sumas sosteniendo una revista ilustrada, que es la *Miscelánea Turolense*, en la cual hace brillar los hijos del Bajo Aragón y le honra con el desprendimiento de servirla gratis para perpetuar la gloriosa crónica de su suelo adorado, el decano práctico de nuestros ferrocarriles, no debe ser objeto de la sangrienta y fiera traición de que fué victima en la última lucha electoral.

Permítanme mis nobles compañeros del ECO DE TERUEL que consigné estas líneas en pró de mi maestro Gascón, en prueba de imparcialidad, que al fin no será mucho comparado con el favor inmenso que me habeis prodigado y que tanto prestigio debo á las honrosas columnas de vuestro periódico sin rival para decir verdades.

El centinela saguntino,

Constantino Arnau.

Sagunto 25 Noviembre 1897.

## REFUERZOS DE CUBA

Si no mienten las noticias que del Consejo de ayer tenemos, el ministro de la Guerra expuso su opinión contraria al envío de refuerzos de soldados peninsulares á Cuba, manifestando que prefiere seguir en lo posible el ejemplo de los países que tienen colonias, nutriendo las filas con hombres nacidos en éstas y libres, por tanto, de las enfermedades de aclimatación.

No puede ser más plausible el propósito del general Correa. La locura de mandar 400.000 mozos á una comarca tropical como Cuba en los treinta años que van de 1836 á fines de 1897, no ha podido hacerla ningún pueblo más que el español, ni gobernantes que no fueran éstos que por nuestra desdicha hemos padecido. Parece enorme la cifra; quizás mucho la crean exagerada. No lo es, por desgracia. Más de 200.000 soldados fueron de la Península á la Gran Antilla en los diez años que duró la primera guerra; más de 200.000 han ido en los tres (ó muy cerca de ellos) que ya cuenta ésta. Quedan, pues, por incluir en nuestra cuenta los contingentes de los años de paz. Véase hasta qué punto es moderado el cálculo.

Esta sangría suelta de la población española ha producido ya efectos que nuestros políticos desconocen, pero muy graves, difíciles de remediar y que han de notarse cada día más. El primero y principal ha sido el contener el crecimiento de la raza, ya combatido por causas de orden económico y social muy poderosas. España es una de las naciones de Europa de más lento desarrollo, siendo de temer que llegue á estacionarse, como se ha estacionado Francia. A principios de siglo, cuando la población europea se calculaba en 120 millones, la española pasaba de 10. Ahora que pasa de 400 no llega ésta á 18. Mientras los otros pueblos crecen y ocupan lugar más preponderante en el mundo, nosotros apenas adelantamos un paso. De 1860 á 1877 sólo hemos ganado 900.000 habitantes. Inglaterra, Alemania, Rusia, Austria, etc., han aumentado millones en igual período.

La causa principal ya queda dicha: las guerras, y de las guerras las ultramarinas en primer término, por que no sólo han consumido más vidas que las otras, sino porque han dejado un doloroso residuo de enfermos crónicos y de hombres debilitados engendrados á su vez de enfermos y débiles.

El último desatinado esfuerzo impuesto por los conservadores á esta desdichada nación la ha dejado anémica para mucho tiempo, precisamente cuando más necesitada estaba de reparar las pérdidas sufridas y cuando el empobrecido organismo comenzaba á reponerse, notándose en las estadísticas las primeras señales de la convalecencia.

Las potencias más poderosas se maravillan de lo que hemos hecho; pero más nos compadecen que nos admiran, atribuyendo á la inconsciencia y á la ignorancia lo que nosotros quisiéramos que se considerase obra del

amor patrio y del heroísmo. Lo cierto es que a ninguna se le ocurrirá nunca seguir nuestro ejemplo y que nos ofrecen en cambio muchos que imitar.

Inglaterra tiene en la India por cada soldado de la Metrópoli diez indígenas; Francia cuenta ya con un ejército colonial de 30.000 hombres, procedentes de sus diferentes posesiones africanas y asiáticas; la mitad de las fuerzas con que Holanda guarda su gran imperio de Malasia son malayas; Rusia emplea en el Turquestan cosacos y turcomanos; y así las demás. Solo España ha querido hacer guerras coloniales sin ejército colonial.

Para disuadirle de error tan funesto tenía en su favor la propia experiencia. Con el apoyo de americanos fidelísimos pudo sostenerse diez y seis años en el continente americano, á pesar de la debilidad del Gobierno de la Metrópoli, tan torpe y tan incapaz en manos de los liberales como en las de los absolutistas. Peruanos eran los vencidos en Ayacucho por Sacre, y chilenos los que sostuvieron hasta última hora con Benavides la bandera española en Chile.

Las guerrillas y milicias cubanas nos fueron utilísimas en las primeras guerras de Cuba, dejando no menos probada que la inutilidad. Fuimos tan perspicaces y previsores, que en vez de formar con aquellas tropas veteranas el núcleo de un ejército colonial las disolvimos, y además no las pagamos lo que las debíamos. No sólo dejamos de aprovecharlas, sino que se las dimos al enemigo, quien sin trabajo las ganó.

Como se haga por reforzar el ejército de Cuba con elementos del país, nos parecerá bien hecho, si como creemos se procede en esto con el tacto que las circunstancias aconsejan. Por este medio podrá España ahorrar mucha sangre y mucho dinero, y continuar la guerra sin agotarse como esperan los que la combaten y como hubiera sucedido muy pronto de haber seguido la política imperante en Madrid y el sistema destructor aplicado á Cuba tan á ciegas, y con mayor daño de los intereses españoles que los del enemigo sistema que ha dejado á la isla de tal suerte arruinada que no se sabe de donde va á sacar recursos para los gastos de gobierno, ni para mantener ningún comercio con la madre patria, aun con arancel protector.

Con mayor conocimiento de lo que á España conviene, entiendo el ministro de la Guerra y entiendo también el capitán general de Cuba que se deben sacar de aquel país los hombres necesarios para reforzar el ejército de operaciones, y en esto, como en emprenderlas en Oriente sin pérdida de momento, nos parece que están muy en lo cierto.

*(Heraldo de Madrid)*

TU TE LO QUIERES.

De tal manera se le exacerban los nervios á *La Opinión* cuando contesta al Eco, que pierde la cabeza, y dando tumbos á derecha é izquierda, como el que está ébrio de despecho y cólera, llena columnas y más columnas diciendo necedades y despropósitos; tantos, que seguramente demostrarán á sus lectores que el flamante, impertérrito y celebrísimo director del colega está en un estado lamentable desde que le limpiaron el comedero.

Dijimos en nuestro número anterior que rehuíamos el ensañarnos con un cadáver, pues nos gusta luchar con nobleza y fuerzas iguales, no descendiendo al terreno inmundo del insulto y de la grosería, como hace el periódico asalariado en su último número, personalizando cuestiones que invaden el terreno privado, en el cual nosotros hemos evitado entrar, por caridad, entendiéndose bien, por caridad hacia el débil sueltista que trata de poner en evidencia lo que todos los redactores

del Eco estiman más que todo el oro del mundo. Si la conciencia les acusara de alguna acción indigna de las que juzga con imparcialidad la pública opinión, que es á la que podían temer, romperían la pluma y no tendrían atrevimiento para salir á la calle y que los señalasen con el dedo como indignos de denunciar abusos y combatir inmoralidades.

No son los redactores del Eco gente mercenaria que se arrastra como reptiles asquerosos, implorando misericordia ante los que antes vituperaron para que les sostengan en el festín del presupuesto, constante aspiración de esos políticos vergonzantes que han recorrido ya todos los partidos de inconsecuencia en inconsecuencia, llegando hasta el desprestigio personal.

No necesitan, ni las quieren, *actas de diputados, ni exclusivas* para negocios mercantiles como *La Opinión* supone, efecto de la fiebre que la devora. Tales suposiciones entrañan mala fé é intención perversas, ya que no pueda hacer otra cosa contra nosotros, que curados de espanto, sabemos lo que significan las arrogancias del colega, cuya historia la saben de memoria hasta los muchachos.

Si le sabe malo al periódico agonizante que aplaudamos los buenos propósitos y las obras de nuestras autoridades locales y de los prohombres fusionistas que demuestran interés por esta provincia, tome tula y amigore su disgusto; pidiéndole á Dios, paciencia y resignación cristiana; prometiéndole que si consigue la rehabilitación política á que aspira, hace pocos días, le cederemos el puesto para que lo declaren órgano oficial del partido imperante en esta provincia, servicio que indudablemente prestaría por menos de una credencial de 2500 pesetas, pero no lo haría tan desinteresadamente como nosotros. No blasone *La Opinión* de puritanismo y de consejos, que más que nadie necesita el colega; tenga en cuenta que por el camino que ha emprendido escabroso y difícil puede fácilmente llegar á un punto inaccesible y sin salida, conocidas como son las aptitudes del inspirador del colega, que no debe echar el olvido la *severa lección* que recibió un amigo suyo en medio del arroyo por escribir lo que luego no tuvo valor de sostener digna y decorosamente.

Mucho sentiremos molestar á nuestros lectores en lo sucesivo con asuntos de esta índole. Habíamos formado en *contra* los desahogos de *La Opinión*, hasta que con poca previsión se ha metido en el lodo, y esto nos obliga á ampliar la materia, haciendo historia y relatando hechos que pondrán de cuerpo presente á quien jamás debió poner en duda la honradez de los demás.

Y basta por hoy de hablar en serio de este asunto.

PERFILES

CÓMO VAN Y CÓMO VIENEN

En oleadas de entusiasmo se desborda una muchedumbre que despierta á su ídolo.

¿Quién es? Ayer no conocían apenas su nombre las tres cuartas partes de ese gentío que rugía que aplaudía, que siente en el cerebro la fiebre de la locura, que se enciende en ira, que manotea rabiosamente, que pugna por abrirse paso para dar al príncipe de la milicia el osculo del pueblo.

Tiene el pueblo veleidades de coqueta, inocencias de niño, frivolidades de mozo; sublima lo ridículo, ridiculiza lo sublime, todo en armonía con la impresión del momento, con el estado de ánimo, hasta con la influencia de la estación.

Mala vida han los ídolos que se levantan sobre pedestales de barro y barro, pero barro sublime con que se fabrican grandes cosas, es el entusiasmo de las muchedumbres embriagadas con el perfume de una esperanza loca.

Con la última voluta de humo que se difuma al volver el tren la primera curva viene el primer momento de reflexión, como si el pulmón fatigado buscara lecho en las flores vistosas de la imaginación y como si la imaginación despertase al sentir la fatiga del peso.

Allá va, ensordecido por el estruendo de la despedida, un general que no desenvainó la espada cuando ya pusieron en su mano palmas de una victoria forjada en la calentura del deseo.

¡A Berlín, á Berlín! gritaban los franceses inflamados por el amor á la gloria. Meses después, lanza en ristre, añuchillaban los hulanos á los soldados fugitivos, mientras el emperador, el bravo emperador, atiforrado de cosmético los sendos bigotes y afeminado el rostro con pinturas, se rendía á los prusianos, olvidado de la gloria y de aquel espantoso rugido popular que incorporaba en sus lechos á los moribundos para oír aquel grito sin repetición: ¡A Berlín, á Berlín!

Triste cosa es el regreso. Tiene la espada el peso horrible de un sambenito, la palma de victorias esperadas viene convertida en palo seco, cetro simbólico de un reino perdido; la patria que se aproxima descubrese en siluetas negras á través de los girones de la brama y al pisar la tierra, la tierra querida que abre su entraña para guardar al soldado moribundo, encuéntrase el silencio del cementerio en rudo contraste con aquel clamoreo que antes apagara el ruido del batir de las hielices.

Consuelo es de generales, y no pequeño consuelo, saber que tienen las muchedumbres muerto el sentido común cuando aprecian las cosas de la guerra.

Saben que el deseo engendra la ilusión neciamente por realidad.

Empiézase por donde se debiera acabar y así, la gloria amontonada á la partida tiene la pesadumbre inmensa del deseo satisfecho y ni permite el estímulo de la gloria verdadera ni admite el castigo del error, del fracaso ó de la impotencia.

Siempre se vió que marcharan oscuros los soldados y que tornaran brillantes, con el brillo de la victoria.

Marcharon Martínez Campos y Weyler acompañados de aplausos y bendiciones. Su regreso es triste.

Blanco ha marchado en el silencio. Quiera Dios que regrese como regresaban á Grecia en los tiempos heroicos aquellos generales vencedores en Maratión, en Lenctra, en Platea, en Salamina.

Entonces si había sentido común; ahora lo hemos perdido, cuando se estudian en el mapa las batallas y se consiguen las victorias camino de la estación del ferrocarril.

José Osés Larumbe

DESDE CELLA

Sr. Director del Eco de Teruel.

Mi querido y particular amigo: Anticipándole mi gratitud más considerada, ruegole á V. la inserción de la presente en su digno semanario en contestación á otra publicada en el número 100 de *La Opinión*, periódico conservador de esa localidad y firmada por D. Juan López, alcalde interino que fué de este pueblo durante la dominación pasada política conservadora.

Por lo que le quedará altamente agradecido su afmo. s. s. q. b. s. m.

Agustín Tranzo

Celoso y honradísimo alcalde se llama.... ¡Más modestia, Sr. López!... que ya nos han conocido. ¿Qué no se acuerda ya de los medios coercitivos y reprobados empleados por sus agentes y delegados en la exacción de las cantidades objeto de esas resultas? Ya se dirá el día y no lejano, en que se revisen esos expedientes pendientes de fallo y empleados para la depuración de esas resultas.

Descorra el velo por un momento a lo pasado en su dominación, contra personas honradas y contribuyentes de este importante pueblo (por los procedimientos y prácticas empleados por los que hayan manejado desde unos días antes de la elección a diputados a Cortes por este distrito y de triste recuerdo para este importante pueblo, de sí pacífico) y entonces, cuando su conciencia despierte y torture ante los hechos desarrollados, le daremos el calificativo que a su proceder o gestión cuadre o se acomode, pero mientras esto no suceda, el callar o haber callado le hubiera traído mucha más cuenta.

Da muestras de mucha sensibilidad en su remitido, justificándose ante un caballero misterioso que dice ser amigo de un servidor, y que yo agradezco en lo poco que valgo, al tal caballero, la defensa en justicia que en apoyo mío y compañeros debió emplear por lo que se desprende.

Es verdad, que los fondos a que hace referencia nos fueron devueltos, ¿pero sabéis queridos lectores a qué ha obedecido? Pues a las muchas arbitrariedades cometidas en la exacción y depuración de esas resultas especiales, y que tanto un servidor como todos los cuentadantes concejales amigos, estamos con vivísimos deseos de solucionar cuanto antes la responsabilidad (verdad) material o pecuniaria que pueda pesar sobre nosotros en esas resultas, de las cuales no podrá nadie hacer más cargo en conciencia que el que por nuestro abandono o estado apático en que los concejales rurales vivimos en administración municipal. Y que afortunadamente me cabe el orgullo de manifestar por hoy, que todos los cuentadantes amigos poseemos intereses raíces o sitios a responder, con sobra, a esa cuenta especial que tanto bombo le dan... cosa que no podemos decir del celoso alcalde de *La Opinión*, pues no tributa hoy ni con cinco céntimos en favor del Estado, pero en cambio es considerado como uno de los primeros propagandistas del partido carlista en esta provincia. Y sin embargo, en sus funciones administrativas (acaso por desconfianza) han funcionado en comisión por la corporación el primer teniente alcalde de recaudador y ejecutivo, y el segundo de depositario, concejales que procedían en su interinidad de real orden, y teniendo la certeza que hubo vecinos que solicitaron el desempeño de ambas plazas. En fin, Sr. Director, no argumentemos sobre este punto hoy, porque dentro de poco veremos cómo hacen sus descargos en data en el desempeño de sus funciones: espéremos.

Y haciéndome demasiado pesado por esta mi primera, suspendo por hoy haciendo constar, que tanto yo como los amigos interesados por nuestra desgracia en las tan cacareadas cuentas especiales de este pueblo estamos interesados en que cuanto antes se revisen y depuren en conciencia y justicia para librarnos de la maledicencia y erróneos juicios que ciertos ignorantes creen y que sobre nuestras humildes personas han propalado en grado superlativo cuatro aventureros que solo merecen el desprecio.

Es de V. s. s. q. b. s. m.  
25 Noviembre 97. Agustín Irazo.

## NOTICIAS

Ayer tarde llegaron dos compañías de infantería del regimiento del Infante, al mando de un teniente coronel, que vienen a relevar a la que teníamos guarneciendo esta plaza.

Se dice que dentro de poco se aumenta-

rán estas fuerzas, en previsión de que los carlistas intenten levantar alguna partida, pues lo cierto es que se observa en esta provincia bastante agitación, y el gobierno debe tener previsión.

Si lo de la partida en armas en esta región, no ha resultado afortunadamente cierto hoy, mañana puede sorprendernos sin tener a mano medios para perseguirla, lo cual acusaría negligencia o falta de previsión del gobierno y de nuestras autoridades superiores.

Teruel, como plaza estratégica y falta de rápidas comunicaciones, debe guarnecerla, por lo menos, un batallón y algo de caballería.

Nos consta que nuestro respetable amigo, D. Tomás M.º Ariño, ha sido en primer término el que ha gestionado directamente con el ministro de la Guerra para que por lo pronto nos mandasen las dos compañías que han llegado.

Varios vecinos de esta capital, nos ruegan llamemos la atención del Sr. Administrador de Correos para que se sirva poner coto a las muchas faltas que diariamente se observan en la correspondencia de Madrid, hasta el extremo, que se nos asegura que en estos últimos días una importante casa de banca terulense ha dejado de recibir algunas cartas con documentos importantes.

Fácil le será al jefe provincial del ramo indagar dónde se comete la falta, preguntando, por ejemplo, a su subalterno de Monreal para que le ayude a inquirir dónde está el abuso.

Las quejas son tan continuadas, que ya no podemos menos que hacerlas públicas para que se ponga correctivo.

El Sr. Gobernador civil, en vista de que no pudo reunirse la Diputación provincial el día 22 del actual por falta de número de señores diputados, ha hecho la tercera convocatoria para el día 2 del próximo mes de Diciembre, conminando a los representantes de la provincia que falten con veinticinco pesetas de multa.

¿Seremos esta vez más afortunados en ver reunidos a nuestros padres provinciales?

Ha sido nombrado oficial 4.º de esta Intervención de Hacienda, con 2.000 pesetas, nuestro particular amigo, D. Francisco González, el cual quedó cesante hace pocos días del modesto destino que servía en la Administración.

Suponemos que *La Opinión* habrá salido ya de su asombro.

Damos las gracias al Sr. Gobernador civil de la provincia por su galante atención de remitirnos dos ejemplares del Reglamento y Programa provisional del noveno Congreso Internacional de Higiene y Demografía que ha de celebrarse en la Corte en el próximo mes de Abril.

Es tan anómalo lo que viene consintiendo el ayuntamiento del pueblo de Moscardón, según se nos dice, con las talas que por algunos de sus vecinos vienen cometiendo en los montes pinares del mismo con grave daño de la riqueza forestal, que de modo alguno puede consentirse, sin llamar la atención de las autoridades encargadas de su corrección, para que se ponga coto a tales desmanes aplicando el rigor de la ley a los culpables.

El Agente Ferroviario nos da las siguientes noticias sobre nuestro ferrocarril.

«El ministro de Fomento acaba de coronar dignamente la obra de justicia llevada a cabo en las tasaciones de terrenos destinados a la línea por el dignísimo Ingeniero Jefe de Obras Públicas de la provincia de Zaragoza D. Jenaro Palacios, relativas a la zona Bilibitana.

Diferencias enormes, enormísimas existían entre las tasaciones del perito de los propietarios y las del de la Compañía. El perito

tercero en discordia partía por lo general estas diferencias, pero aun así sus tasaciones resultaban altísimas, y el Sr. Palacios, después de un estudio detenido de los expedientes, ha acordado informar al Gobernador tasando precios muy inmediatos a los de la Compañía. El gobernador dictaminó en este sentido y algunos propietarios se alzaron al Ministro. El Ministro, apreciando la justicia en que se basa la orden del gobernador declaratoria del justo precio, orden en que se examinen con toda minuciosidad y se rebaten cumplidamente todas las tasaciones que figuran en los expedientes al par que se fundamenten de modo concluyente los precios que en la misma se asignan a cada línea, ha desestimado el recurso de alzada interpuesto por los propietarios.

A todos estos propietarios se propuso por la Compañía el depósito de sus tasaciones a reserva de darles lo que en último resultado les acordase el expediente y abonándoles además 5 por 100 anual de interés sobre esta cantidad.

Estos señores se negaron en uso de su perfecto derecho a aceptar esta solución y durante algún tiempo la Compañía se ha visto privada de terrenos con los cuales ya hubiera podido abrir a la explotación la línea hasta Daroca.

Mucho ha perjudicado a la Compañía este retraso, pero muchísimo más ha sufrido la comarca interesada, y esto más que aquello, aunque sea muy de deplorar, es lo que sentimos y sentimos con nosotros todo el país imparcial.

Ha sido declarado cesante el escribiente 1.º de Obras públicas de esta provincia, Don José López García, y nombrado para reemplazarle a D. Félix Bayo Antón, escribiente 2.º de Burgos, en donde continuará prestando sus servicios.

Leemos en nuestro estimado colega profesional *La Unión*:

«La cosa no tiene malicia.»

Ha debido circular con profusión entre los maestros y maestras de esta provincia, en los primeros días de este mes, una carta ofreciéndoles material de escuelas, que lleva por membrete nada menos que el sello de la Junta de Instrucción pública de esta provincia, y en vez del de franqueo, el del Gobierno civil con el correspondiente S. N.º como encabezamiento del sobre, y para que, a pesar de estas formalidades, nuestros lectores no le den más importancia, que la que nosotros le damos, ninguna, ciertamente, debemos advertirles que no se trata como parece se quiere hacer ver, de una imposición de la autoridad, ajena en absoluto a tan ridículo manejo, sino probablemente de una sorpresa o abuso de confianza por parte de un empleado muy subalterno de la Secretaría de dicha respetabilísima Corporación.

Los destinatarios pueden y deben, continuar surtiéndose de papel, libros, y demás objetos de enseñanza de las casas de comercio que tengan por conveniente, sin temor a nada ni a nadie.

Lo que dice nuestro compañero en la prensa es de todo punto cierto, y por nuestra parte podemos afirmar que hemos visto alguna de las cartas que cita con los dos sellos oficiales: el del Gobierno y el de la Junta de Instrucción pública.

El abuso de confianza, por lo menos, es por partida doble y el correctivo debe imponerse en igual forma.

## ULTIMA HORA

MADRID 28, 12:50 m.

Decreto autonomía de Cuba es aplaudido por la generalidad, alabándose la obra del Sr. Moret; únicamente Romeristas lo censuran haciendo grandes extremos; algunos conservadores desconfían; el resto de los políticos junto con opinión neutra reconocen sinceridad, lógica y valor con que ha procedido el Gobierno.

El Corresponsal.

IMP. DE ZARZOSO.

# ANUNCIOS

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAÍSES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

**HARINA LACTEADA NESTLÉ** medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.  
 La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.  
 La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.  
 La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.  
 La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.  
 La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.  
 La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Para pedidos, dirigirse a la señora viuda de Ramón Romo

de la Harina de la Honorable, único agente en toda España

## ¡FUMADORES!

Si queréis dar buen aroma a tabaco y aire sano a vuestros pulmones, fumad papel SOLER, marca *El Doninó*, en cuya composición no entran materias nocivas. Pedidlo en todos los estances.

Deposito central, Harzenbusch, 5.

## GRAN FABRICA DE ALCOHOLES

**Aguardientes y licores de J. Díaz Carriena.** Siendo esta fábrica de las que mayor venta obtiene tanto en la península como en el extranjero, debido a estar situada en el centro de los mejores vinos de España y a la voracidad con más ventajas todos los artículos concernientes a la fabricación de dichos alcoholes y licores.

Las especialidades de la casa son: el rico Anisete Díaz, premiado en todas las exposiciones; la Cafeína, precioso licor compuesto de café Moka y el mejor anís, pues con media copita después de comer produce los efectos como si se tomase una taza del mejor café; el vino espumoso champagne; y el más conocido Ponche Americano compuesto de Rom Jamaica, cuyo licor se toma de tres maneras: la primera entre tres o cuatro personas después de comer substituyendo al mejor champagne; la segunda después de destapar la botella dejar que viaje la efervescencia y se toma media copita que resulta un licor muy tónico y aromático; y la tercera se pone en un vaso una tercera parte de licor y dos de agua resultando el mejor refresco depurativo.

Para mayores detalles y pedidos, dirigirse al representante en Teruel D. JOSÉ MESA-DU, Hotel de Fortea, Ronda del Obalo, 5.

## AL PÚBLICO

Superioridad en chocolates a brazo de Antonio Gómez, calle de la Democracia número 16, donde encontrará el público y sin número a clientela de los mejores géneros y económicos precios.

Antonio Gómez, Democracia, 16.

## LAS CALATRAVAS

Los exquisitos chocolates marca Las Calatras en paquete de medio kilo con 20 porciones o tazas completas y precio desde una peseta paquete se hallan de venta en los principales ultramarinos y confiterías. Exija el público la verdadera marca de Las Calatras.

Para pedidos y condiciones al por mayor dirigirse al representante en Aragón: Calle Casto Alvarez, 25, 2.º, Zaragoza.

## DISPONIBLE

El presente anuncio es el resultado de un estudio que se ha hecho en el Ministerio de Fomento sobre el estado de las explotaciones de las minas de carbón en España. El presente estudio ha sido realizado por el Sr. D. Juan P. de los Ríos, Director General de Minas, y el Sr. D. Juan P. de los Ríos, Director General de Minas, y el Sr. D. Juan P. de los Ríos, Director General de Minas.

El presente estudio ha sido realizado por el Sr. D. Juan P. de los Ríos, Director General de Minas, y el Sr. D. Juan P. de los Ríos, Director General de Minas, y el Sr. D. Juan P. de los Ríos, Director General de Minas.

## ¡NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han expandido en la calle de la Democracia, número 16, a nombre de Antonio Gómez, han sido elaborados y dirigidos por FILOMENO GÓMEZ, que se ha establecido en la misma calle, patio del número 17, ofreciendo al público en general, y a sus parroquianos en particular, las mismas clases de chocolates en mejores condiciones. Chocolates sin adulterar legítimos de cacao, azúcar y canela, dando 100 pesetas a quien prueba lo contrario. Libra de 360 gramos, clase 1.ª 1.60 pesetas. Id. id. 2.ª 1.40 Id. id. 3.ª 1.20 Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela y almendra. Libra de 360 gramos, clase 1.ª 1.50 pesetas. Id. id. 2.ª 1.30 Id. id. 3.ª 1.10 Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela, almendra y harina, libra de 360 gramos, clase 3.ª 80 céntimos. NOTA. Cada libra de chocolate estará empaquetado con su etiqueta correspondiente para dirigirse a FILOMENO GÓMEZ.

## RELOJERIA Y PLATERIA



**INOCENCIO MIGUEL**  
39, Mercado, 39

Teruel. Ventas al contado con grandes rebajas de precios. Un completo y variado surtido de relojería de bolsillo y pared, caprichosos despertadores. Garantía un año. Gran taller de reparaciones, por difíciles que sean, hechas con la mayor precisión respondiendo en todo tiempo de su perfección. No olvidarse.—Mercado, 39

## LA DULCE ALIANZA

Confitería, Repostería y Cerería de Miguel Blesa, Plaza del Mercado número 1, Teruel. En este establecimiento hay un abundante y variado surtido de géneros pertenecientes a las citadas industrias de clases superiores así como en vinos y licores de acreditadas marcas a precios muy ventajosos. Especialidad en aguardientes anisados. Manos o rodillos de piedra para moler chocolate a brazo de varias dimensiones a precios económicos. REGALO. Se devuelve el valor de todo lo que se compre ó gaste en este establecimiento en Resguardos Industriales con garantía Hipotecaria amortizables en su totalidad por sorteos trimestrales, siendo el único en su clase en esta capital que ofrece esta ventaja, según contrato verificado con la sociedad de amortizaciones de los señores Miguel Prim y Compañía, domiciliada en Barcelona.